



Rassemblement des jeunes victimes de terrorisme

1^{re} Édition du Projet Papillon, du 3 au 11 août 2014

Du 3 au 11 août dernier, l'Association française des victimes du terrorisme (AFVT) a rassemblé, pour la première fois en France, des jeunes victimes du terrorisme, âgées de quatorze à vingt ans. Ainsi, dans un village du Loiret, des Français, mais aussi des Algériens, des Marocains, des Israéliens, des Russes, des Colombiens, tous victimes du terrorisme, ont accepté cette invitation pour échanger, créer, vivre ensemble.

À leurs côtés, nous étions un psychiatre, trois psychologues, trois art-thérapeutes, des éducateurs et certains membres de l'AFVT, dont Guillaume Denoix de Saint Marc, président de l'association et initiateur de ce « projet » totalement novateur en France dans l'abord du trauma. Au départ, nombre d'entre eux étaient venus dans l'intention de ne rien lâcher, de ne rien partager, de ne rien livrer de leur souffrance, mais de rester spectateurs. Cependant, très vite, pris dans la dynamique de

cette rencontre singulière, voire totalement improbable pour certains, ils ont finalement pris plaisir à se confier, à partager et à se révéler. Très vite aussi, ils ont ressenti le besoin de s'approprier la symbolique du papillon – la chenille, le cocon, puis l'envol –, s'identifiant à la chrysalide qu'ils étaient à leur arrivée au camp et au papillon qu'ils sont devenus en repartant.

Si jusqu'alors ils avaient évité les « psys » et leurs questions, ces jeunes aux conditions diverses venus de tout pays ont alors vécu une véritable rencontre humaine. Ces quelques jours de partage leur ont ouvert les yeux sur eux-mêmes et sur les autres... sur les autres souffrances aussi. Depuis, un site a été ouvert à leur intention et ils échangent sur les réseaux sociaux. Ils n'aspirent qu'à revenir poursuivre l'aventure et se réconcilier avec eux-mêmes... avec les autres.

D. S.

